



# A la Calle el Primero de Mayo!!! Concentración Popular en San José, en la Plaza del Pacífico a las 6 de la tarde

El desfile recorrerá varias calles de la Capital y rematará frente al Correo  
Hablarán Diputados y Dirigentes Obreros de diversas tendencias/

DESFILES Y CONCENTRACIONES SE REALIZARAN TAMBIEN EN GOLFITO, PUERTO CORTES, VILLA NEILLY, LIMON Y PUNTARENAS

Ofrecemos a continuación una crónica de los preparativos de la jornada que se realizará el domingo Primero de Mayo

El Primero de Mayo de este año va a adquirir una significación especial. En primer lugar, en el Pacífico Sur los sindicatos bananeros celebran la jornada del trabajo por primera vez unidos en una sola Federación, la FUTRA, que ha surgido a raíz de la última huelga bananera. Por las trabas impuestas por la United, la FUTRA no pudo verificar una movilización general hacia un solo acto. Así, se celebrarán tres mítines en los siguientes lugares: uno en Golfito el 30 de Abril a las siete de la noche; otro en Puerto Cortés el 1° de Mayo a las 11 horas; y otro en Villa Neily el 1° de Mayo a las siete de la noche.

En Limón y en Puntarenas se celebrarán sendos mítines en el curso del día Primero de Mayo. En ambos lugares hablarán a los trabajadores además de los dirigentes loca

les, delegados de la Confederación General de Trabajadores Costarricenses. En Puntarenas hará uso de la palabra don Víctor Cordero, Vice Presidente de la Federación Nacional de Juntas Progresistas. ✓

En San José el desfile tradicional se organizará a las seis de la tarde en la Plaza del Pacífico.

Un Comité Intersindical se

constituyó para darle al desfile y al mitin un carácter amplio. A la constitución de ese Comité fueron invitadas las más distintas organizaciones obreras y concurrieron, además de los delegados de los sindicatos de la CGTC, representantes de la Asociación de Linotipistas y Empleados de Periódicos, y de la Unión de Empleados Hospitalarios, ambas afiliadas a la Rerum Novarum; concurrieron también delegados del

Sindicato Josefino de Trabajadores Municipales, y de la Asociación de Empleados del Seguro Social, ambos sindicatos independientes. Estuvo también presente en representación del Comité Nacional de Solidaridad, don Harry Meoño, dirigente de la Unión Ferroviaria Nacional.

La amplitud de este comité intersindical constituye en sí un nuevo paso de avance

en el camino de la unidad sindical en Costa Rica.

Han aceptado ya hablar en el mitin del Primero de Mayo en San José, las siguientes personas: el diputado Villalobos Arce del Partido Republicano Nacional; don Harry Meoño, Presidente del Comité de Solidaridad Nacional; don Justo Coronado en nombre de la FUTRA y don Gonzalo Sierra en nombre de la CGTC. Han sido invitados y es casi seguro que hablen, además, diputados del Partido Liberación Nacional y del Partido Unión Nacional, la Federación Nacional de Juntas Progresistas y representantes de varios sindicatos.

Ha sido invitado también al mitin el señor Embajador de la República de Cuba, en consideración a que la jornada tendrá este año el sentido de la solidaridad con la Revolución Cubana.

## Encender una Segunda Guerra Civil es lo que busca Otilio Ulate con su campaña

El ex-Presidente Ulate anunció que confundiría a Manuel Mora con graves documentos demostrativos de la intervención de ese ciudadano en los más graves acontecimientos de la vida nacional. Pero no exhibió ningún documento. Se limitó a injuriar al señor Mora.

Dijo también que se proponía defender su programa de Gobierno, el cual había sido ridiculizado por Mora. Y que demostraría la ignorancia de Mora en materia de asuntos públicos. Nos hemos quedado esperando la anunciada defensa del programa y la demostración de la ignorancia de Mora.

La realidad es que Ulate no tiene intención de demostrar nada, no sólo porque la mentira no se puede demostrar, sino porque lo que realmente busca él es encender de nuevo las pasiones y los odios en el país. Quiere empujar a nuestro pueblo hacia un nue-

vo caos del cual pueda surgir la dictadura de derecha que están necesitando las Compañías norteamericanas y el Departamento de Estado.

En su afán de destacarse ante el Departamento de Estado y ante los ricos reaccionarios como el hombre que puede servirles en la Presidencia de la República, pintó al comunismo nacional con colores negros y anunció el apocalipsis para un breve plazo. Pero se le fue la mano en la pintura a extremo de que en vez de obtener el resultado buscado lo que consiguió fue destacarse ante las gentes sensatas como un charlatán. Según sus afirmaciones, las brigadas de choque de los comunistas andan ya por las calles quebrando cabezas; don Mario Echandi y don Joaquín Vargas Gené son miembros de células comunistas y han puesto el timón del país en manos del Buró Político; todos los telegrafis-

tas no comunistas han sido destituidos y cambiados por comunistas; los agentes de policía del país son gentes Por otra parte, convierte a por otra parte, convierte a los Partidos calderonista y liberacionista en satélites del Partido Comunista. Semejantes absurdos no pueden ser tragados por la opinión pública. Los militares, el Gobierno, el figuerismo y el calderonismo salieron a desmentir a Ulate. Los propios diputados del Partido Unión Nacional se vieron obligados a desautorizarlo.

No en vano han corrido 12 años. Gato escaldado huye del agua fría. Las tácticas y artimañas de ayer no le sirven hoy al señor Ulate. El pueblo lo conoce ya como mentiroso y calumniador. Los mismos a quienes ayer engañó hasta ponerlos al servicio de sus pasiones hoy le hacen la señal de la cruz y huyen de su compañía.

## Figueres niegase a demandar Independencia de Puerto Rico

LOS OTROS 4 EX-PRESIDENTES QUE ASISTEN AL CONGRESO DE SOCIALISTAS EN CARACAS, SUSCRIBEN DOCUMENTO DIRIGIDO AL GBNO. DE EE. UU.

Publicamos, por su gran interés, un cable que informa sobre un aspecto del Congreso Pro Libertad y Democracia, que se realiza en estos momentos en Venezuela con la asistencia de una delegación de Costa Rica, encabezada por el ex-Presidente don José Figueres, del ala

(—Pasa a la Pág. 7°—)

## Con la complicidad de Delegado costarricense el imperialismo mantiene límite de tres millas

Texto completo en página 7ª

## Gonzalo Facio pide intervención de la O.E.A. en la Revolución Cubana

ASI ES INTERPRETADO POR AGENCIAS INFORMATIVAS, INTERVENCIÓN SUYA EN CONGRESO PRO LIBERTAD Y DEMOCRACIA

CARACAS.— (SEA).—pro funda indignación causó el discurso del delegado costarricense doctor Gonzalo Facio demandando una "acción colectiva ejercida por medio de la Organización de los Estados Latinoamericanos para exigir respeto por los derechos humanos violados por (Pasa a la Pág. 6ª)

## EL PULSO DEL MUNDO

### NUEVA ZELANDIA:

EL PRIMER MINISTRO WALTER NASH HA DECLARADO después de su regreso de una extensa jira por varios países, que está convencido que el Primer Ministro Jruschov es sincero en su campaña sobre el desarme y la coexistencia pacífica. Dió estas declaraciones en conferencia de prensa.

A la pregunta de uno de los periodistas sobre las posibilidades de desarme, Nash declaró: "He conversado con los jefes de gobierno que estarán presentes en la conferencia de alto nivel y estoy convencido de que uno de ellos, el señor Jruschov, es sincero y que hay grandes posibilidades de acuerdo.

### SEUL — COREA DEL SUR:

EL PUEBLO COREANO SE HA LIBRADO DE UNO DE LOS CRIMINALES DE GUERRA que más cuentas tiene que saldar con este pueblo. Ha renunciado Syngman Rhee. Pero no se crea que esa renuncia obedece a la voluntad del anciano criminal a dejar el gobierno. Fue la gran movilización popular, las luchas callejeras haciendo uso de todo tipo de armas, como el pueblo de Corea del Sur logró sacudir la dictadura que, sostenida por los Estados Unidos se ha desmoronado.

La Federación Sindical de Corea, que agrupa cerca del medio millón de afiliados, al sumarse también a los actos de protesta y demanda para que renunciara el títere norteamericano, decidió en gran porcentaje la balanza en favor del pueblo. Syngman Rhee es uno de los monigotes que han sostenido los Estados Unidos en el poder para estar amenazando la paz en el Continente Asiático.

Las fuerzas democráticas han demandado también la renuncia del Vice-presidente electo Lee Ki-poong, otro de la camarilla proyanqui en Corea del Sur. La demanda de la Federación Sindical de Corea consiste en que a Lee Ki-poong le sea retirado todo derecho ciudadano.



*Desarme  
Universal  
y  
Absoluto*

## EL DESARME Y DESARROLLO ECONOMICO DEL MUNDO

Afortunadamente para toda la humanidad, la Unión Soviética defiende sin descanso la política de coexistencia pacífica. La Unión Soviética ha dejado atrás a las principales potencias capitalistas en muchas ramas de la ciencia y de la técnica y posee en la actualidad una potencia militar y económica inabitable. Precisamente al ascenso constante de la economía, el reforzamiento de la unidad moral y política de los pueblos de la Unión Soviética y de todo el campo socialista han permitido al país de los Soviets proceder a una notable reducción unilateral de sus fuerzas armadas.

El País Soviético ha logrado tal poderío, y las victorias del pueblo soviético en la construcción del comunismo son tan grandiosas, que el Parlamento soviético ha adoptado la histórica decisión por unanimidad, sin vacilaciones y titubeos. Al efectuar ese acto de paz, el Estado Soviético se siente seguro de sus fuerzas y de las fuerzas de todo el campo socialista.

La Unión Soviética reduce su ejército, pero no disminuye su potencia defensiva. Y esto es comprensible, mientras no se logre un acuerdo sobre el desarme universal y total, la URSS dispondrá de todo lo necesario para su defensa, para repeler todo ataque y derrotar a cualquier agresor. Si la Unión Soviética ha podido adoptar una decisión unilateral en cuanto al desarme, ello significa que está segura de su fuerza y que su seguridad se halla plenamente garantizada. Las nuevas armas creadas por los científicos, los ingenieros y los obreros soviéticos pueden garantizar la defensa, no sólo de la URSS, sino de todo el campo socialista.

La reducción de todas las fuerzas armadas ha de revestir gran importancia para el ulterior ascenso de la potencia económica de la Unión Soviética y de todo el campo socialista. El aprovechamiento racional del nuevo ejército del trabajo y de los recursos que van a quedar disponibles contribuirá a un mayor auge de la economía socialista y a elevar el nivel de vida de la población.

El campo socialista podrá incrementar la ayuda a los países poco desarrollados en el sentido económico.

## EL PULSO DE AMERICA

### CUBA:

UNA DELEGACION CUBANA SE ENCUENTRA EN ALEMANIA ORIENTAL y es encabezada por la señora Frayde, contando además, con un grupo selecto de consejeros. La delegación cubana ha entrado ya en conversaciones con el gobierno alemán y se considera la posibilidad del establecimiento de relaciones diplomáticas y comerciales entre ambos países.

Declaró la señora Frayde que Cuba desea mantener las mejores y más cordiales relaciones con todos los países del mundo. Dijo además, que estaba su delegación convencida de que Alemania Oriental se hallaba dispuesta a establecer relaciones firmes con Cuba sobre la base de igualdad y mutua conveniencia.

### TRINIDAD:

GRANDES MANIFESTACIONES DE NACIONALES han recorrido las principales calles de esta ciudad en demanda de independencia y soberanía nacionales. También los manifestantes demandan al gobierno norteamericano el retiro de la base naval "Chaguaramas".

El movimiento de liberación nacional se ha desarrollado mucho en los últimos tiempos y la inconformidad con el tutelaje inglés se hacen cada día más patentes. El gobierno inglés se mantiene sordo a las demandas de soberanía y se considera aquí que no está lejano el día en que estallen grandes choques entre las fuerzas de ocupación inglesa y el movimiento liberador nacional.

### SANTIAGO — CHILE:

LOS OBREROS Y EMPLEADOS DE LAS COMPANIAS MINERAS The Anaconda Company y otras irán a la huelga el 1º de Mayo. Los mineros reclaman aumento de salarios y otros beneficios sociales.

Las minas El Salvador y Potrerillos son de las más importantes del país ya que sus reservas de mineral son fabulosas. Otros sectores obreros han declarado ya su apoyo a los mineros lo cual indica que cuentan con el respaldo necesario para mantener sus demandas hasta lograr éxito.

# PRIMERO DE MAYO

# Todos a la Plaza del Pacífico a las 6 p. m.

EN NUESTRO AMBIENTE SINDICAL

**LA RESPONSABILIDAD DEL DIRIGENTE SINDICAL**

Por un DIRIGENTE SINDICAL UNITARIO

En el Diario de Costa Rica del 27 de abril del año actual leí un artículo en que manifiestan los Dirigentes Sindicales pertenecientes al Sindicato de Trabajadores Municipales de San José, afiliados a la FOC (Federación Obrera Capitalina), que ellos celebrarán el Primero de Mayo, Día del Trabajador, con unas proyecciones cinematográficas que darán en el local de asambleas, y que dichas películas les fueron cedidas gentilmente por la Embajada Americana.

Es lamentable el camino errado que han tomado los Dirigentes Sindicales del Sindicato de Trabajadores Municipales de San José y todavía están en tiempo de rectificar. Celebrar el Día del Trabajador con actos que no sean desfiles unitarios, está demostrando a las claras, a la clase patronal, que los obreros no están compactados para defender sus intereses económico-sociales. No comprenden algunos Dirigentes Sindicales que al asumir esa posición, sin quererlo, le están haciendo el juego a los intereses de tantas compañías extranjeras que desearán que no haya sindicatos, lo mismo a muchos sectores patronales reaccionarios que desearán también golpear a la clase laborante del país.

Es conveniente y ha llegado la hora de que cada Dirigente Sindical responsablemente sepa asumir la obligación de saber encausar a los trabajadores por derroteros de reivindicación sin dobleces y sin justificativos, o se está de lleno por defender los intereses del obrero, o se renuncia antes de asumirse una posición de duda y que alguien pudiera acusar a algún Dirigente de traidor al movimiento sindical o entregado a intereses extraños.

Con el ánimo sereno debemos enjuiciarnos y meditar: ¿qué es lo que más conviene al trabajador? Y situarnos con toda honestidad a ese lado, si es que verdaderamente queremos que nos llamen: "Dirigente Sindical", por que de lo contrario, mejor sería renunciar a tiempo el cargo que se tenga dentro de la dirigencia y pasarse a las otras tiendas a hacerle campaña favorable a los enemigos de los trabajadores, que son organizaciones como: ANFE y la campaña política que ha venido desatando Otilio Ulate en perjuicio de la clase trabajadora.

Para concluir esta exposición, tengo que pedirle a todos los Dirigentes Sindicales del país, que sepan responder a las aspiraciones de los trabajadores, cual es la de desfilar unitariamente el Primero de Mayo, haciendo a un lado viejas encillas, vanidades personales, prejuicios, ideologías políticas o religiosas, y formemos un solo bloque obrero para que sepa la clase patronal del país que el movimiento sindical organizado es fuerte y que sabe defenderse, porque cuenta con Dirigentes serios, responsables y capaces.

**Hay que estar alerta...**

En esta misma página publicamos una carta del Lic. Fernando Chaves Molina, compatriota que se encuentra radicado en Venezuela, y en la que se refiere a la Revolución Cubana. En esa carta Chaves Molina nos recomienda estar vigilantes a la voracidad imperialista que seguramente hoy que se han localizado depósitos de bauxita en San Isidro de El General, maniobrará para garantizarse fuentes de energía hidroeléctrica. Es sabido que la explotación de bauxita requiere energía eléctrica abundante.

En estos momentos sólo el Estado a través del ICE puede producir energía. Entonces es posible que el imperialismo, utilizando para ello por ejemplo el Banco Mundial, que está en conversaciones con directivos del ICE, trate de conseguir la excepción para alguna empresa minera suya, como la ALCOA, o bien trate de formalizar un contrato para que se le garantice energía suficiente del Río Macho, que por cierto está muy cerca de la zona bauxitera.

El Banco Mundial puede ser muy bien el instrumento de presión para conseguir lo anterior, porque en estos momentos el ICE se encuentra gestionando un empréstito precisamente para invertirlo en la electrificación del Río Macho.

**El asesinato de Chessman**

Desde una oscura celda norteamericana ha salido el último grito desesperado de Caryl Chessman, suplicando a los jueces de la Corte Suprema de Justicia que no le quiten la vida.

"No quiero morir en la silla eléctrica. Déjenme para toda la vida en la prisión, pero no me maten", han sido sus últimos gritos.

La Corte Suprema ha contestado que "técnicamente" nada puede hacer. "La justicia es la justicia". Cuando este periódico esté circulando el lunes, es posible que ya Chessman sea un cuerpo sin vida, carbonizado por los efectos de la descarga eléctrica.

Todo este asesinato abominable nos mueve a reflexiones.

¿Se puede llamar justicia a lo que se ha ejercido en el caso Chessman? ¿No revelan las circunstancias de la causa de Chessman una decadencia de la llamada justicia norteamericana y en general de la sociedad de los Estados Unidos?

Caryl Chessman cometió varios delitos en su días de muchacho. Fue detenido e internado en la prisión. En ella han transcurrido muchos años, y hoy Chessman es un hombre adulto. Su vida la pasó en una celda.

Los Tribunales de los Estados Unidos lo internaron en la prisión, no para reeducar a ese individuo, sino para castigarlo. Se trataba de ejercer una venganza en él y no de reparar el daño que el hogar, o la sociedad llena de corrupción en que se desenvuelve en Norte América, ejerció sobre Caryl hasta convertirlo en un delincuente. Sin embargo Chessman, según informa la prensa, se sobrepuso y aprendió a escribir. Intentó escribir novelas e hizo unas cuantas. No se podía esperar gran cosa de él como escritor, pero los abogados de Chessman vieron en ellas una mina. Le hicieron escandalosa publicidad y se hicieron cargo del negocio de vender sus novelas para pagarse generosamente sus llamados servicios profesionales.

También Hollywood se aprovechó de Chessman. Una o dos pelliculitas fueron producidas, y a ellas les sacaron un gran capital. El sadismo y la mediocridad, desarrolladas al máximo con las novelas pasionales, las páginas "rojas" de los periódicos y los churros cinematográficos, tenían preparado el triunfo del espectáculo.

Entre tanto, el pobre Chessman, envuelto en esa maraña de comerciantes inescrupulosos, y de jueces que se honran con la amistad de un Mc. Arthur, asesino de la guerra bacteriológica en Corea y China y de otros tantos mentecatos culpables de asesinatos en serie, no fue escuchado en su último lamento.

PROBLEMAS DE LA AMERICA LATINA

**Monocultivo y Miseria**

Por EDUARDO MORA VALVERDE

— IV —

El monocultivo ha logrado encerrar a los países de la América Latina dentro de un cerco de hierro que los sujeta a una dependencia del capital extranjero cada vez mayor.

Una conclusión parecida saca el Dr. Josué de Castro en la obra que ya hemos mencionado en estos artículos, y me parece una conclusión muy acertada.

La reciente experiencia de la Revolución Cubana es una prueba irrefutable de lo anterior: el imperialismo hizo a Cuba una República productora de azúcar porque la United Fruit Co. tenía en ese artículo una fuente poderosa de utilidades. Cuba descuidó su ganadería, su producción de cereales y hasta cierto punto su producción de tabaco, para dedicarse a producirle azúcar a los EE. UU.

Al realizarse la Revolución hace un año, el Departamento de Estado creyó que podría conseguir someter al Gobierno de Fidel Castro, amenazándole con reducirle la cuota azucarera. No lo consiguió. Luego Fidel firmó un convenio comercial con la Unión Soviética para venderle cinco millones de toneladas de azúcar, y firmó también acuerdos con Polonia y otros países socialistas y neutrales a fin de cambiar con ellos maquinaria por azúcar. Gracias a la existencia del campo socialista y de un bloque de países neutrales, Cuba se salvó del despenadero de la crisis a que la quiere lanzar el Departamento de Estado.

Por eso una meta básica de la Revolución Cubana hoy día, y de la revolución de América Latina en general, es la de diversificar la producción y de llevar hasta el fin una política integral de desarrollo industrial. Ante esa "insolente" pretensión latinoamericana, los Estados Unidos reaccionan indignados.

Venezuela es monoprodutor de petróleo en un 94 por ciento; Cuba de azúcar en un 84 por ciento; Colombia de café (igual que El Salvador) en un 82 por ciento; Chile de cobre en un 63 por ciento; Bolivia de estaño en un 68 por ciento; etc. La situación de Costa Rica es aun peor porque un 91 por ciento de sus exportaciones son de café y bananos, con el agravante de que este último producto lo siembra y exporta la United Fruit Co., con evidente daño para la economía nacional. Quiero decir que si Costa Rica fuera país monocultor de café en un 91 por ciento, por ejemplo, la situación con ser crítica sería menos crítica que la actual, porque el valor íntegro de ese 91 por ciento ingresaría al país, en tanto que ahora el 32 por ciento que corresponde al banano se queda en los bolsillos de los magnates de Boston.

El imperialismo ha deformado de tal manera las economías de los países latinoamericanos que en cuanto un producto ofrece buenas perspectivas, todo se consagra a él, cual si fuera el santo milagroso de la comarca. Desde el Presupuesto Nacional hasta el miserable presupuesto familiar de los trabajadores de la región, que apenas da para frijoles y tortillas, queda todo sujeto a su veleidad. El ciclo de producción dura tanto como lo determine la utilidad del terrateniente.

Ante una crisis de sobreproducción, o ante el incorporación al cultivo de suelos superiores en otras zonas del mundo, o ante el bloqueo extranjero, la economía del país se conmueve, entra en crisis y eleva el desempleo. Pero los monopolios responsables de ese desastre, esos en vez de perder, más bien lo ganan todo.

El "Harper's Magazine" de noviembre de 1958 se refiere de la siguiente manera al monocultivo latinoamericano:

"El café y el estaño; el cobre, la plata, el hierro y el petróleo; los textiles y los productos agrícolas: éstos son los principales artículos de exportación de diversas repúblicas americanas, vendidos en los mercados mundiales donde las fluctuaciones de los precios están determinados en gran parte por el volumen de las compras de los Estados Unidos. Los países de "monocultivo" como el Brasil, Chile, Bolivia, Cuba, se hallan envueltos en una red de crisis periódicas".

Y Hubert Herring, al que me parece haber citado ya en uno de los artículos anteriores, en su obra "Buenos Vecinos", refiriéndose a la miseria del Brasil afirma que:

"La causa de ella estriba en haberse apoyado demasiado en el café y en el algodón, cultivos de esclavos en el mundo entero. Ninguna nación, incluso los Estados Unidos, ha descubierto cómo darle al obrero cosechador de algodón ni siquiera la apariencia de una vida decente. Los demás cultivos del Brasil dependen también del trabajo barato y de trabajadores dóciles".

Lo que Herring dice del Brasil puede generalizarse a toda la América Latina, porque el monocultivo en esta región, (estropajo del mundo imperialista), es un verdadero y terrible azote.

El Continente Latinoamericano heredó de los colonizadores españoles el latifundio. Y de los colonizadores yanquis, los latifundistas ambiciosos recibieron ejércitos y los costosos armamentos para ser utilizados en el maldito oficio de reprimir a los pueblos. De esta alianza aparentemente ilógica de latifundistas e imperialistas, ha resultado el monocultivo que mantiene a las economías latinoamericanas en un grado de incipiente desarrollo industrial y a los pueblos en un nivel de vida extremadamente bajo.

# Colegio de Periodistas Cubanos contesta ataques de la S. I. P. *En el primer aniversario de su fallecimiento*

La Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) se ha dedicado sistemáticamente a atacar la Revolución Cubana, con el pretexto de que en ese país no existe libertad de prensa. Teniendo en nuestro poder la declaración de las Instituciones Periodísticas Cubanas a la SIP, y considerando ese documento de mucha importancia, nos permitimos darlo a la publicidad para que nuestros lectores conozcan también los puntos de vista de los periodistas cubanos.

"Las instituciones periodísticas cubanas que representamos y en cuyo seno se agrupan todos los que se dedican al ejercicio de la profesión, y que, por tanto son las calificadas para opinar sobre la situación de la prensa en Cuba, expresan una vez más su condena a la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) por sus afirmaciones calumniosas respecto de la verdad sobre nuestro país.

En la reunión de Montego Bay, Jamaica, los jefes de la SIP, representantes y voceros de las oligarquías de América, acusaron a Cuba "como país no democrático por los atentados que se cometen contra la libertad de prensa". Nos hacen acompañar de quien nos honra, como Bolivia, donde un régimen popular y democrático se enfrenta a las peores fuerzas de la reacción estableciendo medidas en beneficio del pueblo hermano. Pero, al mismo tiempo, incluyen a la República Dominicana y Paraguay con cuyos pueblos estamos identificados precisamente más, por estar sometidos a las crueles tiranías de Trujillo y Stroessner. Excluyen a Nicaragua como en anteriores oportunidades cuando Cuba estuvo sometida a la oprobiosa tiranía batistiana, la exclusión de los "países que no disfrutaban de libertad de prensa", ya que el tirano Somoza ahora, como lo hizo en alguna oportunidad Batista cuando estaba próxima una reunión de la SIP, ha levantado la censura de prensa. No les preocupa que las cárceles somocistas continúen llenas de combatientes por la libertad que mueren cada día

sometidos a las más viles torturas. Les importa solamente que Somoza sea fiel servidor de los intereses por ellos defendidos.

Nuevamente somos los representantes de las instituciones periodísticas cubanas los que tenemos que proclamar con legítimo orgullo que en Cuba existe libertad de prensa. Por ello es que rechazamos la insinuación insidiosa de que predomina un clima de intimidación en el cual la prensa no puede ser considerada como libre. La desmentida categórica y definitiva está en la publicación diaria, por alguna prensa nacional, de cables que forman parte de la conjura contrarrevolucionaria y de artículos o informaciones que representan opiniones adversas a las medidas progresistas del Gbno. Revolucionario a favor de los intereses populares. Si a unos y otros se les añaden por los periodistas, obreros gráficos o locutores las correspondientes aclaraciones, no puede ser calificada en modo alguno esa medida como limitación a la libre expresión de los criterios o cables que se publican sin mutilación alguna, sino simplemente como el más amplio funcionamiento de esa libertad de expresión en el cual los que hacen los periódicos, tanto periodistas como gráficos, pueden mostrar su criterio opuesto a falsedades anticubanas y señalar su postura firme junto a la Revolución. Han sido las empresas, que tradicionalmente han negado el derecho a opinar a los que hacen los periódicos, las que han violado, incumplido y transgredido la libertad de expresión.

En su larga y calumniosa resolución, los miembros de la Junta de Directores de la SIP (que parecen preocupados solamente por la situación de Cuba, cuando nuestro pueblo está más feliz y decidido en su postura de lucha que nunca) señala que: "Se ha tornado cada vez más peligrosa para los corresponsales extranjeros cumplir su legítima función periodística en Cuba". Los dirigentes del periodismo cubano proclamamos también al mundo que seríamos traidores a los más elementales principios éticos del ejercicio de la profesión si, conociendo esa situación, no amparáramos a esos co-

rresponsales. Sin embargo, estamos firmemente convencidos que, lejos de ello, disfrutaban de plena libertad para informarse de lo que ocurre en Cuba, donde nada hay que ocultar, y darlo a conocer a "su manera" a las agencias cablegráficas empeñadas en torcer la realidad nacional y formar criterios deformes en pueblos hermanos y amigos. Lo que sí no haremos, porque antes que periodistas somos cubanos, es ofrecer amparo y respaldo a quienes disfrazados de corresponsales, o siéndolo ciertamente, vengán a nuestro país a servir de contacto con criminales de guerra y a encubrir con el falso ejercicio de una profesión que no respetan, actividades contrarrevolucionarias y anti-cubanas.

Por otra parte la SIP "hizo un llamamiento para que se movilice la opinión pública del hemisferio contra las violaciones de la libertad de prensa sometidas por el gobierno revolucionario cubano". Y amplía esa denuncia "contra los atentados realizados a la libertad de prensa en Cuba, al derecho de los periódicos a la propiedad privada y el libre ejercicio de la profesión". Respecto de esta última afirmación, somos nosotros precisamente, los periodistas, los que podemos señalar si existe o no el libre ejercicio de la profesión y enfatizamos una vez más que sí. En cuanto al disfrute de la propiedad privada de los periódicos afirmamos que solamente han sido intervenidos aquellos cuyos propietarios estuvieron en connivencia con la tiranía que asesinó a 20 000 cubanos, malversó el dinero del pueblo, saqueó las arcas públicas, hipotecó en más de mil millones de pesos la nación, estimuló el vicio, que trató en fin, —sin lograrlo— de destruir las más puras esencias morales del cubano.

Finalmente, y para satisfacción plena, queremos señalar que la movilización de la opinión pública del hemisferio está sin duda en su momento de mayor actividad, pero no como pretenden los magnates de la SIP, dirigida contra la Revolución libertadora de Cuba, sino enfrentada a los intereses oligárquicos que los directores de la SIP representan y que atentan no sólo contra nuestra nación, ahora en camino de su redención y soberanía verdaderas, sino contra las de todos los pueblos de América Latina, que quieren para sí una gesta similar a la que en Cuba culminó con el triunfo armado del primero de enero de 1959.

**José Anibal Maestri Tizón**  
Decano del Colegio Nacional de Periodistas

**Tomás Regalado Molina**  
Presidente de la Asociación de Reporters de La Habana

**Baldomero Alvarez Ríos**  
Decano del Colegio Provincial de Periodistas de La Habana



El 28 de abril se cumplieron doce meses de la muerte de Rodolfo Guzmán. Su desaparición es uno de los más rudos golpes sufridos por la clase trabajadora de Costa Rica, que tenía en él a un conductor abnegado, estudioso y de inteligencia extraordinaria.

Guzmán era zapatero de oficio. Su hogar humilísimo, no le pudo proporcionar estudios. Pero él supo encontrar en sus ratos de descanso el tiempo necesario para

forjarse una cultura envidiable de verdad.

Sus amigos organizaron diversos actos para conmemorar la fecha del primer aniversario de su fallecimiento. En el local del Centro Obrero de Estudios Sociales se efectuó una asamblea popular en la cual se dieron a conocer diversos trabajos literarios escritos en su homenaje.

Queremos reproducir en este número el del profesor Adán Guevara y en las siguientes ediciones publicaremos otros también de magnífica calidad.

## Responso

(Compuesto por don Adán Guevara en el primer aniversario de la muerte de Rodolfo Guzmán)

y el destino del pueblo.

Con el extremo elástico de tu bastón marxista has trazado una fila de mojonos redondos, que se prolongan solos...

Tú sigues alentando, camarada Guzmán...

Vemos tu efigie sólida, recia, morena y ancha, vertical y moviéndose por las veredas áridas...

Son una eterna hilera de puntos suspensivos barrenos de horizonte.

Ahora vas caminando por la estepa infinita de tu muerte viril, sin retoño y sin árbol...

Cada huella conserva la marca inconfundible de tu peso y tu fuerza.

Ahora contemplamos tu imagen familiar más grande y más querida, navegando en la gota caliente y cariñosa de cristales salados que nos brota en los ojos cuando te recordamos...

Eres sobrio y modesto, camarada Guzmán: no quieres que gastemos el tiempo y las palabras comentando tu ejemplo.

Todavía te vemos... Vas con el paso lento pero seguro y firme sin soltar el bordón tu pedestal tercero; ese bastón común de palo proletario que tampoco se ha muerto. fluye por las moléculas de su estructura seca el ágil manantial de tu valiente lucha, el jugo acumulado de tu experiencia ruda.

Prefieres que luchemos, infatigablemente, incorporando obreros y campesinos, jóvenes, intelectuales íntegros y a todas las personas devotas del Progreso Humano y la Justicia Social al movimiento mundial y caudaloso de La Revolución.

Cada minuto estéril lo llora tu reloj; cada segundo ocioso le duele a tu bordón...

Camarada Rodolfo: has trabajado mucho durante todo este año que no estás con nosotros.

Sentimos tu presencia útil, puntual y grata en todas las jornadas de nuestra gran tarea...

Tú sigues combatiendo, camarada Guzmán...

## La Administración de "ADELANTE"

Les pide a todas las agencias, en todo el país, que hagan un esfuerzo para ponerse al día. Si este sacrificio no se realiza, la Administración no podrá cumplir con sus obligaciones con la imprenta. En estos momentos se hacen esfuerzos por convertir a "ADELANTE" en un órgano de 12 páginas. Pero no llegaremos a eso entre tanto las agencias no se esfuerzan por mantenerse al día.

## Vecinos de Paso Ancho contra el aumento en las tarifas de autobuses

Vecinos de Paso Ancho, se han dirigido al Sr. Presidente de la República, para exponerle la grave situación que se presentaría al aumentar la empresa de autobuses el valor del pasaje. El memorial que publicamos a continuación contiene decenas de firmas y dice:

"Nosotros, vecinos del Distrito de Paso Ancho, queremos manifestar por este medio lo siguiente:

Tenemos conocimiento que en fecha próxima las empresas de autobuses del servicio interurbano, van a cobrar — \$ 0.20 por unos autobuses que ya tienen listos y que han sido reparados precisamente para elevar las tarifas en 5 céntimos.

La verdad es que, los empresarios están obligados a mejorar las unidades, pero eso no debe darles el derecho de aumentar tarifas, ya que se ha probado que el negocio del transporte deja muy buenas utilidades, y la prueba es que los actuales empresarios pelean por mantenerse en el negocio.

Considerando que ya el pueblo no soporta más cargas, más aumentos en el costo de la vida, nos oponemos a tal aumento y protestamos enérgicamente por la autorización dada por el Consejo Nacional de Tránsito.

Permítanos recordarle Sr. Presidente, que en campaña electoral, Ud. nos prometía que no habría más elevación en el costo de la vida y que por el contrario, ésta bajaría. Esperamos que haga buenas sus promesas por lo menos en los dos años que le faltan de Gobierno".

Atentamente,

Samuel Picado A., Hilda Meléndez C., Vera Violeta Sanabria M., Dora de Sanabria, M. Jiménez G., Flory Jiménez de García, Marcelina G. de Jiménez, Bienvenida Valverde, Marcelino Ramírez L., Iris Martínez D., Víctor Aragón S., M. Jiménez E., Tobias Madrigal, Estrella Garbanzo, Juanita Garbanzo, Aristides Mora, Elida Díaz, Rafael Díaz M., Enrique Chacón, M<sup>a</sup> Cristina López, Jenny Solís, Carmen Solís Díaz y muchísimas firmas más.

## La unidad de todos los trabajadores en la zona bananera ha dejado un sabor amargo a los explotadores de pueblos

Si, es mejor decir algo sobre los planteamientos que hace la United Fruit Company en su esfuerzo desesperado por desacreditar el movimiento sindical costarricense. (Labor muy "democrática" de la Embajada norteamericana). Hay algunas personas que no se conforman con que le permitan a la UFCo. desplegar tan grande campaña contra nuestras organizaciones populares democráticas: Cooperativas y Sindicatos. Para satisfacción de esas personas, vamos a decir algunas cosas más.

Antes de que se sellara la unidad de los trabajadores bananeros, con la constitución de la FUTRA (Federación Unica de Trabajadores del Pacífico Sur) el 13 y 14 de febrero de este año, y posteriormente con la unificación de los trabajadores de la División de Golfito en una sola poderosa UNIÓN DE TRABAJADORES DE LA CHIRIQUI LAND COMPANY, U. T. Chirilanco Unitaria) en la región de Puerto González Viquez, la UFCo. no se había preocupado por la existencia de los sindicatos; la Frutera confiaba en que la división existente no los dejaría prosperar. Nunca se había preocupado de quienes fueran los dirigentes sindicales bananeros.

Pero por sellada de modo indisoluble la UNIDAD de los bananeros y visto que esta unidad ya influye en el ánimo de todos los trabajadores costarricenses, la UFCo. y la Embajada Norteamericana han resuelto percatarse de que existe un ciudadano que se llama Juan Rafael Solís Barboza, y contra él han desatado toda una campaña de prensa, radio y otra clase de publicaciones con el propósito de "destruirlo"; como si así pudieran destruir también el sentimiento unitario de los bananeros y el despertar de todos los trabajadores costarricenses.

Triste afán de las fuerzas del imperialismo. No se deshace como si fuera de azúcar, la trayectoria de lucha honrada que por 16 años ha sostenido Solís Barboza frente a las demandas de la Frutera... No pueden la maldad y la perfidia del imperialismo nor-

teamericano "despedazar" una vida limpia al servicio de la clase trabajadora, al servicio de la Patria, al servicio de la democracia... Pero aclaremos: Solís Barboza no ha peleado por la "democracia" para los ricos, para los monopolistas, para los imperialistas; ciertamente su ideal ha sido la DEMOCRACIA para el pueblo.

La victoriosa huelga protagonizada por los bananeros en diciembre 59, enero 60, en cuya dirección participó modestamente el suscrito, y las repercusiones de este movimiento en el ambiente nacional, ha dejado un sabor amargo en el paladar de los explotadores de pueblos.

Saben las fuerzas reaccionarias e imperialistas de aquí y del extranjero, llamadas "democráticas", que esa lucha se inició con la gran huelga que no ha terminado y que Solís Barboza tiene por delante una gran tarea que realizar. Por eso hay que aplastarlo, hay que "aniquilarlo"; pero como no le pueden acusar ningún delito, como no le pueden acusar pecado contra el pueblo, hay que acusarlo de COMUNISTA, hay que decir que por sus manos han pasado MILLONES DE COLONES, aunque no pueden acusarlo de que se haya robado uno solo de esos colones.

Esa es la "obra democrática" del capital extranjero, de las empresas inversionistas norteamericanas, de las que nos quieren llenar los políticos entreguistas.

Sepan las Compañías Bananeras, sepa la Embajada Norteamericana que no le preocupa a Solís Barboza la acusación de COMUNISTA que le hacen. Si decir la verdad, si luchar por la independencia del pueblo, si luchar contra la opresión imperialista; si eso es ser comunista, con razón el comunismo sigue avanzando vertiginosamente en todo el mundo. Los pueblos desean la Paz, la Independencia Nacional, la Justicia Social.

JUAN RAFAEL SOLIS BARBOZA  
Secretario General de la FUTRA

## La unidad y acción de la clase obrera por la defensa de las libertades sindicales

Trabajadores, Trabajadoras,  
Queridos compañeros.

En los países socialistas, ¡multipliquen ustedes sus victorias pacíficas en la realización y aportan un estímulo precioso a sus hermanos y hermanas de otros países en lucha de los grandiosos planes que elevan constantemente el nivel de vida de sus pueblos contra la explotación y el colonialismo!

UNIDAD y ACCION en los países capitalistas para conseguir la elevación de los salarios y la reducción del tiempo de trabajo, sin disminución de aquellos, por el derecho al trabajo y la protección del empleo y de los desocupados, por la defensa y ampliación de las libertades sindicales.

Bajo la bandera del internacionalismo proletario intensifiquen en todas partes los intercambios fraternales de delegaciones, los contactos y acuerdos entre las organizacio-

nes de todas las tendencias, den ustedes un paso adelante hacia esa indispensable unidad sindical que ustedes mismos forjaron hace quince años, al crear la Federación Sindical Mundial.

Bajo la bandera del 1º de Mayo, UNIDAD y SOLIDARIDAD para el desarme general y completo, que liberará el mundo de la guerra y de los presupuestos militares, por el bienestar de las masas, por la liquidación definitiva del colonialismo y por la independencia de los pueblos.

¡VIVA LA FIESTA DEL TRABAJO Y DE LA PAZ!  
¡VIVA EL 1º DE MAYO!  
¡VIVAN LA UNIDAD Y LA SOLIDARIDAD OBRERA INTERNACIONALES!

El Secretariado de la F.S.M.

## COLEGIO DE ENFERMERAS DEBE ASUMIR FUNCIONES TECNICAS DEL HOSPITAL S. J. DE DIOS

Creemos justas las gestiones de Rerum Novarum y de la

Unión de empleados  
Hospitalarios

La prensa diaria ha informado del conflicto surgido entre la Unión de Empleados Hospitalarios y la señorita Jefe de funciones administrativas y técnicas en el Hospital San Juan de Dios que es una de las religiosas de ese plantel. Tanto el sindicato en cuestión, como la Rerum Novarum, central a que está afiliado, han aclarado ante la opinión pública que no los mueve afán alguno antireligioso, sino la defensa de la dignidad de los empleados de dicho Hospital, los cuales son perjudicados por la religiosa que ha creado el conflicto.

Nuestro periódico, dentro del mismo criterio de no inmiscuirse en cuestiones religiosas, quiere expresar su completo apoyo a los trabajadores y empleados del Hospital San Juan de Dios, afiliados a la Unión de Empleados Hospitalarios, en su lucha por conseguir un trato humano y decente de parte de sus superiores, sean éstos seculares o religiosos. Es más, creemos que Costa Rica tiene enfermeras responsables y técnicamente muy bien preparadas, capaces de asumir las funciones que en épocas pasadas, cuando se carecía de un personal idóneo nacional, les fueron encomendadas a diversas sectas religiosas. Además, habiéndose constituido legalmente el Colegio de Enfermeras, creemos llegado el momento de que se estudie la conveniencia de poner el control de los servicios técnicos de los hospitales en sus manos. Nos referimos, naturalmente, a aquellos que no corresponde ejercer a los propios médicos.



ESTE PERIODICO

VALE \$ 0.25

PAGUELO Y CIRCULELO

## El movimiento Obrero costarricense se define frente a la Integración Económica Centroamericana

Para su publicación hemos recibido un pronunciamiento sobre la Integración Económica, dirigido por la Confederación General de Trabajadores (CGTC) a la Segunda Reunión Extraordinaria de Ministros de Economía de Centro América. El texto es el siguiente:

"La clase obrera organizada de Costa Rica no puede ser indiferente a los problemas que, bajo el signo de "integración económica de Centro América", van a ser abordados por la Conferencia en que ustedes participan. Es más, la clase obrera organizada de Costa Rica tiene un doble deber de apersonarse ante ustedes, pues aparte de representar los intereses de los trabajadores nacionales, representa también los de los demás hermanos de clase centroamericanos que, por el hecho de estar privados de sus más esenciales derechos democráticos, no pueden hacer valer sus intereses antes sus respectivos gobiernos.

Los trabajadores costarricenses estamos conscientes de las ventajas que puede traernos en el futuro el hecho de que la economía de los países del istmo centroamericano se coordinen, de que surja un mercado común para los productos industriales, de que los débiles recursos económicos y financieros de nuestros países dispersos se reúnan para promover el desarrollo económico de nuestros países sub-desarrollados. Pero al mismo tiempo, vemos con aprehensión que los mismos monopolios extranjeros que se han apoderado de una parte de los recursos naturales de nuestros países, y otros que están al acecho, pero que son de la misma procedencia, pretendan aprovecharse de la llamada "integración económica centroamericana" para afianzar su dominio sobre la economía nacional de todos y cada uno de los países del istmo. Así, los obreros organizados de Costa Rica declaramos que estamos en favor del desarrollo económico de Centro Amé-

rica y de que tal desarrollo se estimule a base de acuerdos internacionales entre las repúblicas hermanas, pero siempre que tal desarrollo se haga con capital nacional, para beneficio de nuestros pueblos y no de intereses imperialistas.

De otra parte, no puede convenir a los trabajadores costarricenses la concertación por su país de tratados que impliquen en alguna forma "libre comercio" o "mercado común", si tales tratados no tienen como base derechos y conquistas iguales de los obreros de los distintos países signatarios. Sin duda, el país o los países en que los trabajadores asalariados disfrutaran de mejores condiciones de vida, como resultado lógico de disfrutar a su vez de mayores libertades para defender sus intereses de clase; el país o los países en que los trabajadores tengan más conquistas sociales, tales como Seguro Social, Seguro Contra Riesgos Profesionales, Salario Mínimo, pago de prestaciones de pre-aviso y auxilio de cesantía, pago de días feriados, pago de "aguinaldo" o Trezavo Mes, vacaciones anuales pagadas, y otras, estarán en condiciones de desventaja para competir comercialmente con los países regidos por dictaduras, donde los obreros carecen de derechos y de conquistas sociales.

Por tanto, la clase obrera organizada de Costa Rica exige que los gobiernos de los países de Centro América se comprometan a dar los pasos necesarios para que los trabajadores de todo el istmo disfrutemos de los mismos derechos y conquistas. De lo contrario, rechazamos como inconveniente a nuestros intereses y a los intereses de la economía nacional, la llamada "Integración Económica Centroamericana".

Por la Confederación Gral. de Trabajadores Costarricenses,

GONZALO SIERRA C.

## PESAME

El 26 de abril falleció en la ciudad de Alajuela el estimable joven don José M<sup>º</sup>

Herrera Oses. Enviamos nuestro más sentido pésame a la familia doliente.

## EE.U.U. sigue adelante en sus planes de agresión contra Cuba La Solidaridad Continental debe ayudar a detenerla

El peligro de agresión imperialista a Cuba sigue creciendo. Es más, los síntomas parecieran indicar que el gobierno yanqui se orienta ya hacia una agresión directa, combinada con otra u otras indirectas. He aquí los hechos:

El comentarista sobre asuntos internacionales Drew Pearson, uno de los mejor informados de los Estados Unidos, acaba de publicar en su columna que el gobierno de Fidel Castro está acondicionando una base para submarinos en uno de los cayos próximos a sus costas. Se basa la información en que en dicho cayo se están construyendo varios tanques, que los expertos suponen que van a servir para almacenar combustible para los futuros submarinos. Por supuesto, los sumergibles serán según Pearson de fabricación soviética. La moraleja es que la URSS está a punto de poner en peligro la seguridad de los Estados Unidos, construyendo una base para submarinos en Cuba. La historia es, además de falsa, estúpida, pero debemos recordar que con estupideces como ésta traman los imperialistas yanquis las maquinaciones que les sirven para justificar sus agresiones. Una historia de este mismo o parecido jaez fue el centro de una gran algarabía internacional hace a-

penas pocos meses. Nos referimos a aquella de un sumergible soviético atrapado en una bahía de la Argentina.

Lo anterior coincide con el tono sin precedentes con que el Presidente Eisenhower se refirió al gobierno de Fidel Castro en su carta de respuesta a los estudiantes chilenos. En efecto, es inaudito que un gobernante norteamericano se refiera a uno latinoamericano llamándolo traidor y tirano. Por supuesto, jamás Eisenhower se ha atrevido, siquiera por cubrir las apariencias, a llamar tirano o dictador ni a Trujillo, ni a Batista, ni a Pérez Jiménez, menos a Tacho Somoza, que fue un niño mimado del Departamento de Estado.

Otro hecho alarmante, denunciado oficialmente por el Presidente de Cuba, Dorticós, es la complicidad más o menos abierta del gobierno de Ydígoras Fuentes con la United Fruit Co., para que se organice en sus feudos de Guatemala una expedición armada contra la Perla Antillana.

El gobierno de Ydígoras, en lugar de probar que son falsos los cargos que se le hacen en el sentido indicado, ha reaccionado con insultos y procurando la ruptura de relaciones diplomáticas con Cuba.

Coincidiendo con todo esto, las fuerzas armadas norteamericanas destacadas en la base naval de Caimanera pasan a una política de constante provocación. Como consecuencia, Fidel Castro se ha visto precisado, entre otras cosas, a acusar al comandante de dichas fuerzas de estar prestando ayuda militar a una cuadrilla de bandoleros que se ha internado en la Sierra Maestra.

Los hechos delictivos de la política exterior de los EE. UU. respecto a Cuba, no debe desmentar en nosotros el pesimismo, pues frente a ellos se levanta una actitud de serena a la vez que de ardiente firmeza con que el pueblo cubano, encabezado por Fidel Castro, se enfrenta a ellos y la clamorosa y creciente solidaridad de todos los pueblos del continente con la revolución cubana. Si los imperialistas yanquis se atreven a llevar adelante sus planes de agresión abierta, recibirán una vergonzosa derrota y el desenmascaramiento de la verdadera esencia de su política exterior, todavía hoy incomprendida por muchos ingenuos.

El examen de todos estos hechos delictivos de la política exterior de los EE. UU. respecto a Cuba, no debe desmentar en nosotros el pesimismo, pues frente a ellos se levanta una actitud de serena a la vez que de ardiente firmeza con que el pueblo cubano, encabezado por Fidel Castro, se enfrenta a ellos y la clamorosa y creciente solidaridad de todos los pueblos del continente con la revolución cubana. Si los imperialistas yanquis se atreven a llevar adelante sus planes de agresión abierta, recibirán una vergonzosa derrota y el desenmascaramiento de la verdadera esencia de su política exterior, todavía hoy incomprendida por muchos ingenuos.

## Gonzalo Facio..

cualquier Estado" latinoamericano. Esta ha venido siendo una tesis del gobierno de los Estados Unidos para justificar su intervención en los asuntos internos de Cuba. Los Estados Unidos parecen atenerse a su mayoría en la OEA y aspiran a poder intervenir contra el impetuoso desarrollo de la revolución cubana. En su discurso el ex-Ministro de Relaciones de la pequeña y democrática Costa Rica, adelantándose al rechazo de su proposición, alegó que la intervención de la OEA "no constituiría intervención en los asuntos internos del Estado afectado, sino ejercicio de un deber y un derecho interamericano". Después de Facio habló el Ex-Presidente costarricense Figueres expresando su afinidad política con los Estados Unidos.

Apuntes del movimiento obrero costarricense

## Este es el Siglo de los obreros

Reproducimos a continuación las hermosas frases de don Andrés Venegas, Ministro del Gobierno de don Francisco Aguilar Montero, porque nos parece oportuno recordarlas en estos días de la jornada del 1º de Mayo:

"A las siete de la noche se presentó el Lic. don Andrés Venegas ante el Comité Pro-Huelga, a manifestar que el gobierno había declarado Ley de la República las ocho horas de trabajo y que en sus dependencias se había aumentado el 20 por ciento a los empleados y trabajadores. Y que el gobierno miraba con agrado esas manifestaciones de los obreros, pues ESTE ES EL SIGLO DEL OBRERO"

Tomado de Prensa — 5 de Febrero de 1920

# ★ Primero de Mayo ★

# Todos a la Plaza del Pacífico, a las 6 p. m.

## Con la complicidad de Delegado costarricense el imperialismo mantiene límite de tres millas

La ciudad de Ginebra, Suiza, ha sido escenario de un acto más de agresión de las potencias marítimas imperialistas, contra los derechos a sus aguas territoriales de los países débiles económicamente.

Los países pequeños llevaron a las conferencias de Ginebra la demanda de que los límites de aguas territoriales y de derechos pesqueros se extiendan a no menos de once millas de la costa, porque en la actualidad el límite que las llamadas potencias occidentales respetan es de tres millas, y es inconveniente desde todo punto de vista.

Las potencias imperialistas reaccionaron al momento con una serie de maniobras. En última instancia hicieron una proposición para "partir por la mitad", es decir para dejar ni en 3 ni en 12, sino en 6 el límite de aguas territoriales.

les.

La Unión Soviética, que es una gran potencia marítima y pesquera, desde el primer momento se puso al lado de las naciones pequeñas porque lo contrario debe ser considerado como una agresión económica.

Junto con la Unión Soviética se colocaron los demás países del campo socialista.

Sin embargo, aun así no fue posible conseguir la mayoría, porque países pequeños y afectados con la posición intransigente del imperialismo, como COSTA RICA, se pusieron del lado de la tesis norteamericana.

Según informó la prensa, el delegado costarricense Carlos Elizondo, se plegó a la tesis de los poderosos, y con su voto impidió que triunfara la tesis de las naciones pequeñas y de los países socialistas.

Con el pretexto de que estas últimas no alcanzaron un tercio de votos, los Estados Unidos retiraron incluso su proposición de seis millas a efecto de que el límite de 3 siga regulando la operación de las grandes flotas pesqueras imperialistas en nuestras costas.

Costa Rica tiene una triste experiencia en esta materia. Las empresas norteamericanas han venido a terminar con la sardina y el atún en nuestras aguas, produciendo un grave daño a la economía del presente y del futuro inmediato de nuestro país.

Por eso ha sido extraña la actitud del delegado costarricense, que interpretamos nosotros como una actitud débil, de sumisión a los intereses imperialistas en contra de los intereses nacionales.

## El agua, elemento acaparado por los tanques de captación

Es la intención del Sindicato Nacional de Trabajadores del Calzado, analizar en forma serena la presente situación en que está abocada la mayoría de los contribuyentes de la población urbana de la ciudad de San José, con los sistemas de racionamiento establecido por la Municipalidad, en los servicios del agua.

Para nadie es desconocido el grave problema de la carencia de agua, ni tampoco las causas que están agudizándolo cada día, con más intensidad.

El Sindicato no va a tocar por ahora esta situación por considerar que, este estado de cosas al que hemos llegado, sólo se resolverá cuando se despierte la responsabilidad de todos los ciudadanos y se ponga al servicio de esta causa. Para lograr esto, lucharemos con todo fervor.

Conviene eso sí, declarar con claridad, que el actual racionamiento que nos ha recetado la Municipalidad, es profundamente discriminatorio en perjuicio de una mayoría de los contribuyentes.

Alega este organismo y esto no lo discutimos, que el caudal de agua que surte nuestra cañería, no resiste a las necesidades del consumo de la totalidad de la población. Pero no tiene inconveniente en aconsejar y autorizar los tanques del subsuelo, sin ningún control de capacidad, sin interesarle en forma alguna, que dichos tanques son acaparadores de agua, en algunos casos hasta por el 95 por ciento del total de agua destinado para un barrio, con el concebido perjuicio del resto de los vecinos, invariablemente los más, y que de paso son contribuyentes que están en derecho de exigir un trato más equitativo, por parte de los encargados de que estas situaciones no sucedan. Es sabido por todos que el agua fluye buscando nivel.

Estas instalaciones son las que en virtud de este sistema, logran obtener el doble de la que realmente necesitan. Ya dijimos que los tanques no están controlados en su capacidad. Ahora bien, tienen la función de almacenar el agua, que luego surte las instalaciones interiores, por medio de bombas hidráulicas, que son a la vez otros tanques aéreos, para el servicio normal de la casa.

Es aquí, en donde las sisternas por su instalación subterránea y automática se convierten en acaparadoras del líquido, pues es necesario que se llenen dos veces, mientras a los vecinos inmediatos no les ha llegado gota de agua. A este paso, será el agua un artículo para que lo disfruten aquellos que tengan recursos.

Algo más indignante es el desperdicio. Los hogares privilegiados necesitan la renovación diaria del líquido, alegando razones de sanidad ya que el agua estancada, se contamina con mayor facilidad. Es así como las alcantarillas reciben todas las noches el agua sobrante que nunca llegó a los hogares humildes.

Aseguramos al principio que hay discriminación en el racionamiento. Mientras haya desperdicio en algunas casas y escasez en otras, no nos queda otro calificativo que darle al actual sistema que implantó la Municipalidad.

Por lo expuesto, el Sindicato Nacional de Trabajadores del Calzado, pide a la Municipalidad de San José que, mientras haya carencia de agua, prohíba el funcionamiento de sisternas, en abono a una más justa distribución del agua. Una consigna importante para este Primero de Mayo, será la de pedir una solución definitiva y justa para este problema.

VICTOR MORA MORA  
Srío Gral. del Sindicato

## BAILE

### en el Centro Obrero de Estudios Sociales

30 de abril de 1960 - 8 de la noche

Cuota: Caballeros ₡ 2.00      Damas ₡ 1.00

Invitación estrictamente personal

## EL CINE EN LA CHINA POPULAR

Con muy elogiosos comentarios en la radio, la prensa y la televisión fue recibida en Pekín la película "LA GENERALA DE 100 AÑOS".

El film trata sobre la excitante historia de una anciana de la Dinastía Sung, hija de la familia Yang, quien, entera-

rada de la muerte de su hijo en el frente de batalla a manos de invasores, decide marchar al combate para defender la patria amenazada y vengar la muerte del ser querido.

Por méritos propios y la importancia de su familia la

dama en cuestión llega a tomar el mando de las tropas y derrotar al enemigo.

La película fue estrenada en el Teatro Shoudu con un lleno impresionante. Afuera la multitud esperó inutilmente la posibilidad de adquirir entradas.

### FIGUERES NIEGASE...

derecha del Partido Liberación Nacional.

CARACAS.— (SEA).— El ex-Presidente de Costa Rica ingeniero José Figueres se negó a suscribir un documen-

to demandando la libertad para Puerto Rico, en la actualidad calificado por los Estados Unidos como su "Estado Asociado". Los otros ex-presidentes latinoamericanos asistentes al Congreso lo suscriben sin reservas de ninguna clase, a pesar de que uno de ellos, Velasco Ibarra, de Ecuador, aspira a ser Presidente Constitucional en el próximo período. El documen-

to es encabezado por Lázaro Cárdenas de México, Wolfgang Larrzábal, de Venezuela y Juan José Arévalo, de Guatemala. "Puerto Rico, la máxima preocupación para la América Latina", según reza el documento, es también uno de los problemas que más dividen a los socialdemócratas latinoamericanos, según su orientación de avanzada o pro-norteamérica".

Comunicamos a nuestros agentes que todo certificado de dinero o comunicación debe ser dirigida a la siguiente dirección:

MARIO SOLIS P.

Apartado 2009 — San José

★ **Primero de Mayo** ★  
**Todos a la Plaza del Pacífico a las 6 p. m.**

# Un viaje al futuro de nuestra América

Por el Lic. FERNANDO CHAVES MOLINA

Fernando Chaves Molina acaba de realizar un viaje a Cuba, y en una carta le ha contado a la Profesora doña Luisa González sus impresiones más importantes. La opinión de Chaves Molina es altamente apreciada en nuestro medio, por ser él uno de los científicos más capaces, mejor preparados y más progresistas de Costa Rica.

Los que siguen son algunos párrafos de dicha carta, fechada el 15 de marzo en Caracas:

"Acabo de llegar de Cuba. Vengo maravillado de lo mucho que ha hecho el pueblo en un año: el año de Liberación. Ahora el pueblo cubano vive el año de la Reforma Agraria. En todas partes se observa intensa actividad.

"Claro, no visité solamente La Habana. Recorrí también Matanzas y Pinar del Río. Fui a conocer algunas de las cooperativas que se han constituido: Cuba Libre, Los Pinos y Hermanos Saiz. La primera dedicada a la producción de caña y de frutos menores, especialmente hortalizas; la segunda dedicada a la producción de tomates y papas; también al envase de tomates y pepinos; la tercera está dedicada a la producción de tabaco. Esta última está situada en la región en donde se produce el mejor tabaco del mundo, cerca del Hoyo de Monterrey. Olvidaba decirle que en la cooperativa de Los Pinos se trabaja también en la reproducción de cochinos de raza.

"Este viaje lo hice en compañía de un amigo venezolano enemigo de la reforma agraria debido a su condición de terrateniente; sin embargo quedó plenamente convencido de que la explotación de la tierra bajo la forma de las cooperativas alcanza mayor productividad.

"Tanto mi amigo como yo tuvimos oportunidad de apreciar la sólida unidad del pueblo cubano en torno a la Revolución. Por supuesto la Revolución tiene enemigos, pero son los squitrillados, o sean los intervinidos a quienes se les ha acabado su "raquet", su explotación o su "botella", que aquí en Venezuela llaman "cabur" o "banano".

"Por cierto que el término squitrillado tiene un origen curioso: en Cuba llaman squitrilla al hueso de la suerte de las gallinas; luego tener una squitrilla es tener una canongía; romperle la squitrilla viene a ser quitarle la canongía.

"Estuve en la Central que trataron de destruir desde una avioneta norteamericana. Durante el viaje al Central fuimos compañeros de algunos delegados soviéticos de la Exposición. Al llegar, los obreros del Central se agolparon sobre los soviéticos, a fin de saludarlos y pedirles divisas del spútnik. Un obrero, con voz entrecortada por la emoción, les dijo que nunca podrían olvidar lo que ha hecho la Unión Soviética, que les compra el azúcar y les presta maquinaria mientras los norteamericanos les quemaban los cañales, los bloquean y les tratan de destruir sus centrales. Los obreros se quedaron sin las divisas porque según dijo la intérprete, una rusota de este tamaño, la afluencia de visitantes a la Exposición sobrepasó todos los cálculos y los distintivos se agotaron.

"Por desgracia, de la Exposición yo no pude ver más que la maquinaria que estaba en el patio frente al edificio, ya que cuando llegué estaba casi todo empacado. En parte mi viaje lo había decidido para ver la Exposición, pero no se realizaron totalmente mis planes.

"El día que fui a Pinar del Río, fue el mismo en que se produjo la explosión del barco en los muelles de Talla de Piedra. Ya en la noche cuando regresé a La Habana se sentía en todo el pueblo un coraje que les produjo ese asesinato brutal de más de 90 obreros, soldados y civiles con un saldo de heridos de más de 300. Pero a ese pueblo no lo asustan. No cabe duda de que quien ponga el pie en Cuba con intención de agredirlo pagará con su vida tal osadía.

No será Cuba otra Guatemala. Aquí no hay ejército traidor, porque las milicias están integradas por campesinos, obreros, estudiantes y mujeres, quienes sabrán dar cuenta del agresor. La agresión económica tampoco le arredra a ese pueblo. Como dice Fidel si es necesario comerán malanga criolla como lo hicieron en la Sierra Maestra, pero dominación; nunca. (La malanga es una especie de ñame).

"Me tocó vivir en casa de un obrero. Por supuesto el standard de vida es superior al que se puede observar en Venezuela o en Costa Rica. La casa de ese obrero le cuesta cuarenta pesos al mes, o sea más o menos el doce por ciento de su salario. En Cuba existe la inamovilidad. Cuando inquirí sobre la posibilidad de despido se rieron de mí y me miraron extrañados. Lo que en Venezuela, por ejemplo, es derecho de los delegados sindicales (fuero sindical) en Cuba es derecho de todo obrero; es decir el derecho al trabajo.

"Pude apreciar también cómo trabajan, tanto obreros como campesinos: muchos laboran nueve horas y cobran ocho. La hora extra la obsequian a la Revolución. Como quien dice: la capitalizan para el futuro de sus hijos. Esa mística hay que ir a vivirla a Cuba. Aquí en Venezuela algunos han escrito sobre esa mística creyendo que pueden importarla. Pero para eso sería necesario también importar la Revolución, y las revoluciones ni se exportan ni se importan; hay que hacerlas. Y por tanto tendremos a lo visto que quedarnos sentados esperando para ver eso con el actual gobierno de Venezuela.

"Los diez días que estuve por allá se me hicieron cortitos. Por supuesto, ustedes me conocen a mí y sospecharán que no sólo fui a ver la Revolución. También vi los shows del Tropicana y del Club Parisien, ambos de primera y podrían destacarse en cualquier país del mundo.

"Mi amigo le mandó un papelito a una de las artistas para que después del show fuera a tomarse un trago a la mesa, y allí mismo le informaron que estaba totalmente prohibido, y que si alguna artista bajaba después del show era suspendida de inmediato. La Habana que era el centro de comercio de estupefaciente, de prostitución y de trata de blancas, es hoy día una ciudad más limpia que Caracas. Bueno creo que la comparación es mala. Por La Habana se puede andar a cualquier hora, como lo hice, y no se ven espectáculos denigrantes, ni nadie corre el menor peligro.

"No hay duda que ir hoy a Cuba es hacer un viaje al futuro de nuestra América

"Veó que ha aparecido aluminio en Costa Rica y por supuesto ya apareció dueño: la ALCOA. Aquí también en Venezuela a la Bauxita de Guayana y sobre todo a la electricidad del Caroní les anda muy cerca la garra de la Reynolds, pero ha sido tanta la reacción popular contra la entrega, que el Gobierno tuvo que echar marcha atrás y hacerse el tonto diciendo que no había intención de hacer ningún contrato y que en todo caso el contrato iría al Congreso.

"Se ha aclarado bien que lo que la Reynolds quiere es echarle garra no tanto al mineral sino a la electricidad, porque ellos estaban dispuestos a importar mineral de Guayana Inglesa para procesarlo en Caroní. Claro que para muchos eso era una gran cosa porque se iba a establecer un centro de trabajo en Guayana. Pero aquí el pueblo no se deja engañar con cantos de sirena. Lo que el imperialismo quiere es echarle garra a la energía eléctrica y así consigue dos objetivos: 1º explota esa riqueza hidroeléctrica y 2º Resta posibilidad al desarrollo de la siderúrgica venezolana que está planeada a base de la utilización de esa fuente de energía.

"Hay que vigilar en nuestra Costa Rica que las maniobras de las empresas extranjeras por apoderarse de los depósitos de bauxita y de las fuentes de energía hidroeléctrica, esenciales para el desarrollo económico del país, no tengan éxito"

Puntos  
sobre las  
íes... de

adelante

## Betancourt hace equilibrio

La política de cada país está determinada por el movimiento de las grandes fuerzas sociales y no por el capricho o por la simple voluntad de los hombres prominentes.

0:--0

Tenemos como ejemplo el caso de Venezuela. Es éste un país muy rico en petróleo. Su control resulta vital para el imperialismo yanqui. El imperialismo lo ha controlado por medio de dictaduras militares.

0:--0

El imperialismo ha operado en alianza estrecha con los latifundistas y con los capitalistas reaccionarios de Venezuela. Su instrumento de dominación ha sido el Ejército.

0:--0

El pueblo de Venezuela, enemigo del imperialismo, de los latifundistas y de los capitalistas reaccionarios, se alzó y tumbó la dictadura de Pérez Jiménez. Un sector del Ejército había evolucionado hacia el pueblo y ayudó al pueblo a tumbar la dictadura.

0:--0

Sin embargo, la estructura del Ejército no cambió y se conservan en posiciones de mando la mayor parte de los cuadros militares creados y entrenados por el imperialismo y la reacción.

0:--0

Betancourt llegó a la Presidencia de la República por la voluntad del pueblo venezolano. Pero está montado sobre el Ejército que sigue representando al imperialismo y a la reacción.

0:--0

Betancourt se ha convertido en equilibrista. El pueblo le pide que lleve adelante la revolución y la independencia de Venezuela. El Ejército le exige lo contrario y le enseña los rifles.

0:--0

Betancourt tiene una alternativa, o apoyarse en el pueblo o apoyarse en el Ejército. Pero no se decide. Hace equilibrio entre las dos posiciones. Fidel, en situación parecida, se decidió por el pueblo. Por eso avanza la Revolución Cubana.

0:--0

El imperialismo quiere obligar a Betancourt a destruir el movimiento obrero venezolano y a restringir todas las libertades públicas. Betancourt hace resistencia porque le teme al pueblo.

0:--0

El golpe militar que acaba de abortar en Venezuela contó con el apoyo del grueso del Ejército, especialmente de sus cuadros de mando. Fue un golpe engendrado en las guaridas de las compañías petroleras y de los latifundistas.

0:--0

Los obreros, los estudiantes y los campesinos se echaron a la calle en cuanto los militares enseñaron las uñas. El Ejército se vió obligado a retroceder. El golpe fue frustrado por el pueblo. La cara visible del golpe está entre rejas. Las otras siguen ocultas en los cuarteles.

0:--0

El pueblo está pidiendo depuración del Ejército. El Ejército está exigiendo que ilegalice al Partido Comunista. Esto honra al Partido Comunista de Venezuela. Pero no hay que dejarse engañar: lo que el Ejército pide es que se inmovilice a todo el pueblo venezolano mediante una nueva dictadura. Odia y teme al pueblo.

0:--0

Nos parece que se acercan días decisivos para Betancourt. Su política de equilibrismo no podrá continuar. O le hace el juego al Ejército que es hacérselo al imperialismo y a la reacción, o se apoya en el pueblo y sigue el camino de Fidel Castro. De todas maneras, ni el imperialismo ni el Ejército podrán, a la larga, impedir que Venezuela se libere y haga su Revolución.